

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XII Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 4 DE MAYO DE 1912

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, núm. 10. N.º 1000

Al Rey que viene...

Nosotros somos republicanos, Señor. Y lo somos por un íntimo convencimiento de nuestra conciencia civil. Creemos que sólo el pueblo es soberano: y al creerlo, honradamente hemos de luchar, hasta hacer al pueblo digno de esta soberanía, hasta hacerle dueño de esta soberanía.

Por esto no somos monárquicos. No lo somos tampoco porque el poder de los reyes es divino, y nosotros no creemos en Dios. No podríamos creer—si no tuviéramos razones más poderosas—desde el momento que el poder divino hizo rey a aquel pobre imbecil que se llamó Carlos II el Hechizado.

Si no pudiéramos escribir estas manifestaciones que justifican nuestra idea, aquí en Tortosa, Señor, nosotros no podríamos ser monárquicos. Y no podríamos serlo por razones de orden moral; no podríamos serlo, porque somos honrados.

No leeréis este periódico, Señor: no lo dejarán llegar a vuestras manos.

Si pudierais leerlo, sabierais quienes son los monárquicos de Tortosa, los católicos de Tortosa.

Son los que un día, para robar unas actas, mataron a unos desgraciados en el Ayuntamiento.

Son los que fingiéndose santos, hicieron un Matadero con el que pretendieron a costa de Tortosa, un negocio de 80.000 duros.

Son los que devastaron el Hospital y arrojaron a los enfermos a un caserón donde mueren los que entran para curarse.

Son los que en jornadas tristísimas, cuando una inundación del Ebro arrasó los campos, se quedaron con los dineros que la caridad reunió para aliviar a los damnificados.

Son los que han dejado en tal situación económica el Ayuntamiento que tiene embargados por la Hacienda todos sus bienes

y ha llegado a no tener siquiera crédito para adquirir el petróleo del alumbrado.

Son los que se han opuesto siempre a que se suprimieran los consumos, porque con ellos han podido enriquecerse y tener en días de elecciones hombres para hacer ruedas, para votar con nombre supuesto.

Son los que no pagan el cupo de la Hacienda; son los que no pagan el Contingente provincial; son los que siempre deben a los empleados dos, tres y hasta cuatro meses.

Son los que tienen las escuelas en caserones inmundos, con ventanas a un barranco por donde corren las aguas sucias de la población.

Son—y ahora hablamos de marqueses y potentados—los que no pagan el reparto municipal años y años porque canjean las papeletas del reparto—las papeletas que los pobres han de pagar—por votos de esclavos en las elecciones.

Son los que tienen los caminos abandonados. Son los que han causado y causan la miseria de esta tierra rica, de esta ciudad trabajadora.

No exajeramos, Señor, en vez de ir a ver el Canal, id y decid que os enseñen los libros del Ayuntamiento.

En vez de ir al banquete, id a la Beneficencia y al Hospital y decid que os presenten a los enfermos y los asilados.

En vez de ir al Observatorio, id a las Escuelas públicas. En vez de pasar por las calles y por las carreteras que están arreglando hace un mes, id y pasad por las calles ocultas y por los caminos vecinales.

En vez de estrechar las manos de todos los que os vengán a recibir, preguntadles si aquellas manos han trabajado en bien de Tortosa, han pagado el reparto, han sido honradas siempre.

Si no pasarais por debajo de los arcos de triunfo que os harán

con dinero de los pobres que pagan reparto; por las carreteras que han arreglado con dinero de los pobres que contribuyen a las cargas municipales, conoceríais bien lo que es Tortosa.

Y conoceríais quienes son los hombres que os acompañan.

Y comprenderíais cual es la obra de la monarquía en Tortosa.

Y por ella adivinaríais cual es la obra de los monárquicos en España.

Y al adivinarlo pensaríais muy bien, en lo lógico que es el que seamos republicanos, el que luchemos para dar al pueblo que sufre, que trabaja, que no come, la soberanía que por derecho le pertenece.

Mañana el Rey estará en Tortosa. Visitará el Canal, se le ofrecerá un banquete, irá al Observatorio, cobrará 19.445 pesetas.

LOS JESUITAS

Ayer y hoy

Vamos a sacar a relucir algunos párrafos de un libro publicado hace una porción de años, y que estos días ha caído en nuestras manos, como antiguamente según la historia caía el maná, o el pan diario, para todos y según las necesidades de cada uno, que fuera creyente y seguía los designios del señor, que todo lo podía, sobre aquellos habitantes del mundo. Pero es el caso, que a mí se me ha aparecido un curioso libro, que ignoraba lo que podía contener en él, y picado por la curiosidad, principie a hojear, y veo el título que es como sigue:

Vida de el Papa Clemente XIV.

(Ganganelli).

Por el Marqués de Caracciolo Traducida en castellano

Por D. Francisco Mariano Nipho

SEGUNDA IMPRESION

Con privilegio, y las licencias necesarias.

En Madrid: Por Miguel Escribano.

Año de MDCCCLXXVI.

Sobre este libro, no tendrán duda de su contenido nuestros lectores, y no podrán disfracar ni negar a los jesuitas, porque está escrito, por una reconocida autoridad, de aquella fe-

cha, nada sospechosa para la Iglesia y con las licencias necesarias. Al exhumar esta historia, solo lo hacemos con honrado intento de hacer una pequeña comparación, entre ayer y hoy, de los jesuitas y de los emperadores. Ayer eran expulsados por inmorales y hoy reciben a sus expulsadores en sus casas, en sus palacios.

Ya comprenderán nuestros lectores que la cuestión esta, y esta mezcla de personajes, es muy intrincada para ser tocada por este humilde escritor. Cuestión digna de ser denominada por la pluma de un Fuente, un Castroviejo, un Ferrandiz, o un Melquiades, yo lo único que haré, será copiar y comentar algunos párrafos, para que el lector pueda formar cabal juicio del modo que pensaban los monarcas de aquel entonces, sobre los jesuitas y como procedieron. Así mismo como se obligó al Papa Clemente XIV, a tomar tan radical resolución.

Después de decir sobre el caso, que la disolución de la Compañía, tenía que llevarla a cabo Sixto V, y habiendo muerto este Papa envenenado, le sucedió en el solio pontificio Clemente XIV, y este obligado por varios reyes, entre ellos el de España, Carlos III, estudió detenidamente el asunto, que en sus manos dejaron los soberanos, aunque estos ya habían, con antelación expulsado de sus territorios a los jesuitas, pero exigieron de Clemente XIV la disolución de la sociedad.

Mientras estaban los juicios divididos—dice el historiador de Clemente XIV—en bandos, sobre la suerte de la sociedad y cuando esta incertidumbre daba ocasión a mil conjeturas, y a innumerables discursos, el soberano Pontífice, que tuvo tiempo de examinar por sí mismo las acusaciones, y apologías, nombró una comisión de cinco cardenales y de algunos prelados, para que le ayudasen a ejecutar sus proyectos.

La comisión la formaron cinco cardenales y se agregó abogados, para con su consejo ayudar a cumplir la misión que al Papa estaba encomendada. Aparecían por las esquinas pasquines todos los días amenazando la vida del Papa, mientras tanto se perseguía por todas partes a los jesuitas, de un país a otro, sin dejarlos establecer en ninguna parte.

El Papa, hubiera mitigado la suerte de los jesuitas, pero los monarcas que pedían su destrucción, no estaban en ánimo de doblarse. José Rey de Portugal, el soldado de su poderío creía su reino no sería sagrado por los jesuitas, como sus mayores enemigos. Luis Rey de Francia y Fernando Rey de Nápoles, no querían en sus Estados hombres acusados de prevaricación.

Los ministros que los reyes tenían

entonces, también pensaron (como los de hoy) que para librarse de esta gente, era necesario hacerlos desaparecer.

El Emperador y la Reina de Hungría, tomaron el mismo partido.

El Papa Clemente XIII cuando murió ya estaba resuelto á extinguir la sociedad, después Sixto V, pero Clemente XIV, no pudo hacerse firme frente á las naciones católicas, representadas, por sus monarcas.

"San Ignacio, Caballero Español—dice—debía á los Reyes de España casi tanto, como á sus virtudes, la propagación de su órden, y su Canonización; y el Monarca hoy reinante, tenía el mismo afecto á los jesuitas que sus predecesores."

"Sin embargo,—continúa—se mudó repentinamente, y no sin grande admiración de la Europa; se declaró su acusador delante de la Santa Sede y solicitaba con actividad su extinción, después de haberlos desterrado todos de sus dominios, casi en un cerrar y abrir de ojos, y con un secreto, de que solo son capaces los Españoles."

Siendo Carlos, un Rey tan religioso y viendo los monarcas de Francia, Portugal y Nápoles, que eran víctimas de conspiraciones, motines y protestas, que todo derivaba de los jesuitas, se unieron al monarca español y ordenaron que se extinguiera la sociedad sin dilaciones, obligando al Papa á que precipitara los acontecimientos.

Mientras tanto, los cardenales comisionados, indagaban y tomaban declaraciones, aglomerando datos, para confundir dicha orden.

Como todos los días aparecían carteles, ya en latín ya en italiano, concebidos en estos ó parecidos términos: *Pregate per el Papa, che presto morirá.* El papa continuó su labor y se convenció: "Que las quejas y acusaciones contra la sociedad, se aumentaban cada día más y más.", "Que los Reyes de Francia, de España, de Portugal, de las dos Sicilias, se habían visto precisados á expulsarlos de sus Estados, y que pedían su abolición.", "Que muchos Obispos, y otros personajes distinguidos por su dignidad, por su ciencia y por su religión, habían solicitado su extinción.", Así en esta forma está concebido el *breve*, que el Papa mandó para su aprobación á los monarcas interesados. "*Breve*, que suprime para siempre la Compañía de Jesús, que data de 21 de Julio de 1773."

Se pasó la orden á todos los obispos, para que secularizasen los conventos y se embargaran los papeles y otros objetos y fué el golpe más mortal, al ver los amigos de los jesuitas que les quitaban la enseñanza y los profesores eran sustituidos por otros. Así se cumplió el acuerdo de los Reyes interesados, secundados por el Papa Clemente XIV.

Sin embargo, en este libro se dá á comprender que Clemente XIV murió envenenado. No es de extrañar, que así fuera, en cuanto por las esquinas aparecían pasquines, amenazándolo de muerte en diferentes formas.

En 1773, era extinguida la Compañía de Jesús, por el Papa Clemente XIV, obligado por los Reyes de Francia, Portugal, Nápoles y España, por inmorales, por alterar el órden y las costumbres.

En 1912, tienen todo el influjo de los palacios orientales, está bajo su dirección la enseñanza de los infantes, son sus confesores, y tienen el honor de recibir á los Reyes en sus casas, como se ha visto muy reciente con un soberano extranjero, que en estos momentos no recuerdo, y no hace al caso.

Así es que si hoy viene, es para cumplimentar lo ofrecido en otras

ocasiones de visitar el Observatorio que en Roquetas tienen instalado.

El Sr. Canalejas "el más demócrata de todos los liberales habido y por haber", el que se enojó alguna vez porque se hacía oposición á su obra liberalizadora bien puede estar satisfecho de arrojar á los pies del jesuitismo como un guiñapo, todo el liberalismo, toda la democracia, que quería inculcar en las alturas.

—Sr. Canalejas, que fatalidad para V., ayer, al pronunciar un discurso democrático, casi, casi republicano, quedó afónico; hoy otra fatalidad toda su obra de demócrata y liberal á los pies del jesuita besándole los zapatos, y esperando sus consejos.

Tortosa anotará en la historia este dato:

Los jesuitas pueden vanagloriarse: Lo que vá de ayer á hoy.

Leonardo.

El 1.º de Mayo

Las naciones tienen su bandera, las religiones sus estandartes, la historia sus fechas celebres; individualmente tenemos unos y otros nuestros días, así el obrero el martir del deber quiere tener el suyo, más elevado que toda fiesta trascendental, que los días conmemorativos de hechos gloriosos de todos los tiempos y de todas las edades.

El 1.º de Mayo, fiesta del trabajo significa algo más; es la protesta contra el privilegio, es la proclamación de nuestros derechos, el triunfo de la justicia con la razón, y como esto no existe, nosotros pedimos en este día, los derechos que nos corresponden, la justicia y la razón como á signo de libertad y de emancipación.

Pedimos pan y trabajo, y nos lo quitan; queremos instrucción, y nos la niegan; intentamos con nuestros actos decretar la abolición de la holganza, y por todo ello nos califican de perturbadores, vociferadores y descamisados.

Pero no desmayamos. Los obstáculos son nuevos alientos para hacer triunfar nuestros derechos; venciendo hoy, perdiendo mañana y luchando siempre, llegaremos á la proclamación de la justicia y de la razón, por la perseverancia en el trabajo.

Pensemos obreros, que el mañana es nuestro; el camino emprendido nos conducirá á la meta de nuestras aspiraciones, y recogeremos el fruto de nuestros desvelos. Tened fé y constancia, el hierro con ser tan duro cede al martillo y se dobla.

Unión es fuerza, el haz de flechas no pudo romperlo el gigante, mientras estuvieron atadas, un niño las rompió separadas con la mayor facilidad.

Para mí el proletario es y ha sido siempre, el primero de los heroes de la historia, que con su trabajo dá vida á toda la humanidad entera.

Compañeros: ¡Abajo la holganza! ¡Viva el trabajo honrado! ¡Viva la fiesta del 1.º de Mayo!

Juan Moreso

INSTANTÁNEA

Estos apacibles días primaverales prestan vida, alegría y felicidad.

La otra tarde fui al campo, donde la Naturaleza brindaba aromas, armonía y amor.

De pronto un anciano, extenuado por la fatiga, lanzó un ¡ay! lastimero...

¡Desdichado anciano—pensé,—trabajando entre tantos jóvenes vigorosos ¡tal vez hambriento en plena abundancia de frutos exquisitos de la madre tierra!...

R. de Castilla Moreno.

SIGUE LA FARSA

Ya no se dirá que solo Maura es el que acude al cierre continuo del Parlamento para seguir gobernando á gusto y capricho como nuevo Zar de España; hoy día, ya podemos afirmar rotundamente que también el socio de D. Antonio apela á los mismos recursos y procedimientos para seguir tirando, mientras llega el verano para darnos unos días de *cine* Congreso y después con cualquier pretexto ó bien alegando el fuerte calor del verano, dar otro cerrajazo hasta Octubre y así iremos pasando mientras nuestro *petit Lloyd Georges* seguirá sin cumplir absolutamente nada de su falso programa *democrático*.

A qué enumerar las promesas hechas desde la oposición por el señor Canalejas, si no ha cumplido ninguna demostrando así al país, ser un hombre de convicciones marcadamente *democráticas* desarrollando una política digna de su antecesor el tirano mallorquín.

Hombre que procede así preciso es que se le inhabilite para siempre inutilizándole como político capaz de dirigir las riendas del poder de ese cuerpo sin pulso ni aliento para seguir viviendo y soportar el peso de tanta crueldad é ignominia propia de gobernantes sin honor y de un pueblo casi dormido sin preocuparse de su propio bienestar y progreso como pueblo europeo.

A tal extremo van poniéndose las cosas que solo un pueblo convertido en rebaño es capaz de soportar con mansedumbre sin igual la serie de injusticias y atropellos que le están haciendo víctima sus gobernantes, llámense estos liberales ó conservadores.

En España, si los hombres que dirigen las izquierdas francamente antidinásticas supieran cumplir con su deber, las acusaciones graves y contundentes de Gasset contra el régimen y sus gobiernos deberían ser el último latigazo descargado contra tanta ignominia para que el pueblo volviendo por su nombre y honor arrojara del suelo pátrio á la monarquía, junto con los que son su sostén.

En Portugal, fueron también—como aquí en España—algunos exministros los que dispararon las últimas descargas contra los Braganzas. Ojalá en España pasara lo mismo, lo que creemos difícil, pues mientras allí no existían odios ni rencores dentro de la familia republicana, aquí existen y con carácter permanente para desgracia y vergüenza del partido.

La conjunción republicano-socialista tiene ya anunciada una franca y ruda oposición á todo proyecto que presente el gobierno mientras no derroge la vergonzosa Ley de Jurisdicciones. Ojalá nuestros diputados cumplan con su deber sin olvidar que toda su labor no ha de desarrollarse dentro de las Cortes y si fuera de ellas para encauzar y dirigir á la opinión á su fin determinado que acabe por implantar la bandera tricolor como enseña de la nación.

Liberty.

El 1.º de Mayo en el "Centro Obrero"

Como estaba anunciado, tuvo lugar la velada en el Centro Obrero con asistencia de numerosa concurrencia.

La velada principió á las diez menos cuarto.

Se dió lectura á una carta del Compañero Santiago y otros varios obreros que trabajan en Barcelona, en la que manifiestan que aún que lejos no se olvidan de sus compañeros tortosinos, les alenta á que sigan el rudo trabajo que se han impuesto de unir al trabajador y luchar contra el capital.

Ataca á los gobiernos que padecemos por la poca protección que dán al trabajador, que no hace más que quebrantarle por todos lados con la guerra, los fusilamientos, impidiendo los actos de propaganda, siguiendo los impulsos de la burguesía y desoyendo los gritos del trabajador. Y ya que quiere hacer concesiones á los trabajadores son ellos quienes se las han de tomar por sus propias manos. Ejemplos claros tenemos en la huelga inglesa, en la conquista del sufragio la proclamación de la República en Francia, la Commune y otros mil casos que se podrían citar.

Manifiesta en la antedicha carta que instruyendo primero, y organizando después, se conseguirá todo. Saluda á los obreros tortosinos.

Luego se leyeron dos poesías.

Después usó de la palabra el compañero Ramón Franquet, explicando el porqué no se había celebrado el mitin en el Teatro del Balneario, pues tanto D. Marcelino Domingo como Bueso, se encontraban enfermos.

Pasa luego á hablar del 1.º de Mayo diciendo que no es solamente en Tortosa, ni en España donde se celebra esta fiesta, sino donde hay trabajadores unidos.

Se lamenta de la poca afición que hay á unirse aquí en Tortosa, citando como ejemplo á los dependientes de comercio, que piden por favor á los del Instituto de Reformas Sociales, que hagan cumplir la ley del descanso dominical y la regulación de las horas de trabajo, para evitar que trabajen quince horas como ahora trabajan, cosa que si estuviesen unidos podrían hacerlo cumplir como se debe, por obligación, que es como se cumplen las leyes y no por favor.

Hace mención luego del caso de los payeses que si unidos estuviesen todos podrían hacerse remunerar sus trabajos debidamente, cosa que ahora no ocurre.

Cita luego el caso de los metalúrgicos, por todos sabido la traición de que fueron objeto, más bien por ignorancia que por nada, pero que ya irán ellos mismos reconociendo los beneficios que reporta el estar asociados.

Expone luego el caso de la huelga inglesa, que por estar asociados no solamente los patronos les reconocieron lo que pedían sino que hasta el gobierno se interesó en favor suyo.

Cita luego los progresos del centro Obrero y la vida floreciente que tiene.

Fué muy aplaudido. Terminó la velada con un concurrido baile.

VISION

SONETO

Con divina sonrisa seductora,
la augusta Libertad se me aparece;

ostenta insignia en cuyo emblema ofrece su fecunda justicia bienhechora.

Su elocuente palabra arrobadora, que á todos los tiranos estrema, á Polimnia supera, pues parece la más sublime voz encantadora.

Ante tan magna excelcitud, rendido quedé á sus plantas; junto á mí veía, libre de odioso yugo, al oprimido...

Y absorto en este sueño, yo creía que el esclavo se hallaba redimido, porqué el Derecho á la opresión vencía.

R. DE CASTILLA MORENO.

Albacete.

¿Y EL INDULTO?

El Sr. Canalejas ha ofrecido en diversas ocasiones á la Comisión de periodistas que gestiona el indulto de los procesados y condenados por delitos políticos y sociales poner en libertad, si no á todos, á la mayoría de los que padecen en las cárceles los "excesos" de la democracia imperante.

Han transcurrido tres meses desde que el Sr. Canalejas hizo el ofrecimiento, y esta es la fecha que no han sido indultados más que Sagristá, Pahisa y Piñal—uno por mes—. Siguen en la cárcel Meliá, Saborit, los muchachos de los pasquines, los del supuesto complot revolucionario de Barcelona, el ciego Simarro y varios más, presos con ocasión de las huelgas de septiembre.

No creemos que puedan tacharnos de impacientes porqué preguntamos al Sr. Canalejas cuándo piensa conceder la libertad á los muchos inocentes que la perdieron, á pretexto de una revolución que no existió más que en la cabeza de los ministros, ó de los delitos "inventados", por la odiosa ley de Jurisdicciones ó la arbitrariedad gubernamental.

Cierto que el Sr. Canalejas ha prometido "hacer" de demócrata y no lo ha hecho; pero siempre creímos que al hablar en la forma que habló á la citada Comisión es que estaba "autorizado", para conceder los indultos parciales que prometía.

¿Es que se precipitó al hacer tales promesas? La tardanza en libertar á Meliá, á Saborit y á los demás presos induce á pensar que hubo precipitación, que lanzó las promesas sin contar con la aquiescencia de la voluntad soberana, que, según el valioso testimonio del ex-ministro monárquico Sr. Gasset, dispone de la vida nacional y, por ende, de la suerte de los Gobiernos.

Si no existe el veto á que aludimos, el Sr. Canalejas debería apresurarse á realizar el acto de justicia de libertar á Saborit—que sufre condena por un escrito periodístico—, á Meliá y á los demás delincuentes honrados.

GLOSARIO

¿Quiéren vuestas mercedes una rectificación? ¿Les placará esta?

Hemos descubierto un hecho que desconoció Octave Mirbeau y que no está escrito en la Mónica Secreta. El hecho, es el tiempo que tardan los jesuitas en darse por ofendidos. Los jesuitas tardan en indignarse doce días cabales.

El dato es evidente. EL PUEBLO del día 13 del pasado mes publicó un Glosario en el que se hablaba de las licencias obscenas que se permitía en el confesionario un buen Padre de la Compañía de Jesús. El día 25 recibimos una carta del Director de la comunidad en la que se nos advierte que en el Colegio no hay ningún padre que se llame Ludari, que nuestra glosa por

consigniente, es una falsedad y que con toda premura demos esta noticia en EL PUEBLO: y que la demos en la misma columna y que la consignemos en este mismo tipo de letra.

Ya va.

Esta carta nos ha hecho afirmar en el concepto que teníamos de los jesuitas: son más ignorantes de lo que pensábamos. Ellos que sabían que era verdad nuestra denuncia, habían de haber llamado al verla escrita. ¿Qué el nombre del jesuita no era el mismo? Somos nobles nosotros. Para todos los delincuentes tenemos respeto, aún que estos delincuentes sean jesuitas. Quisimos denunciar el delito y ocultar el nombre.

¿No han sabido ellos ver esto? Pues oigan el nombre. El jesuita que en el confesionario profirió palabras obscenas, confesando á una mujer, se llama P. Orlandis, como reza el Boletín de confesión: Se llama, con su nombre y dos apellidos, Ramón Orlandis Despuig. ¿Quiéren aún saber más? Fue el día 27 de Marzo á las 7 de la mañana la confesión.

¿Quiéren aún saber más? Fueron tres, que sepamos nosotros por ahora, las mujeres que se confesaron, una después de otra, y á las tres repitió el P. Orlandis las mismas palabras indecorosas y obscenas, aunque propias en los labios de los jesuitas, impropias de un hombre.

¿Era esta la rectificación? Pues en la misma letra que la pedían está, aun que no esté, quizá, en la misma forma que la solicitaban.

Ya saben quien es el Padre. Lo que no sepan tal vez, es quien sea el Espíritu Santo, por que si el Espíritu Santo es luz, el Director que ha escrito la carta y el pobre Procurador que nos ha hecho merced de ella, viven, han vivido y vivirán por los siglos de los siglos en las más oscuras tinieblas.

CARNET

Cuestión de higiene

Llamamos la atención, del Sr. Alcalde, del Sr. Delegado de Sanidad y del Veterinario, giren una visita de inspección por el mercado y se encontrarán con que los géneros que se venden en muchas casillas se envuelven con papel viejo de periódicos, más ó menos limpio; prohibido terminantemente por la dirección general de Sanidad y prescrito por la ley.

Tomen las medidas que sean necesarias, que es en favor de la higiene y la salud pública.

Soló hacemos esta advertencia llamando la atención de quien corresponde y de no cumplirse, nos oirán los sordos, poniendo en solfa, á quien sea el culpable.

Los republicanos de Agramunt

La Junta Municipal de Agramunt (provincia de Lérida) ha nombrado presidente honorario á nuestro compañero Marcelino Domingo, y ha abierto una suscripción popular para obsequiarle con un regalo en reconocimiento de la conferencia que dió en el Centro de dicha población hace unos meses.

Hay que insistir

Si después de las lluvias, ha cambiado el tiempo con fuertes vientos y estos han secado los barro de las calles, insistimos que hay muchas de ellas que con barro ó con polvo no se puede transitar por ellas.

Las basuras están á la orden del día y calles como la del Comercio de

Ferrerías de Remolinos, es asqueroso y urge un arreglo inmediato.

Así mismo la desaparición de focos de infección existentes en los barrios extramuros.

Detrás del almacén del Sr. Bau, aún están las oliases en una balsa, despidiendo un olor bastante molesto.

No se crean estos mandarines, que la salud pública está á disposición de la familia de cualquier cacique por Roig, que sea.

Y con todo ¿por que no llevan á los huéspedes á dar una vuelta, por estos lugares para que se hagan cargo de las quejas del vecindario y del abuso de los caciques?

Rumor

Ha llegado hasta nosotros el rumor de que un hacendado de esta población, intenta comprar ó hace diligencias para comprar los montes donde están enclavados los manantiales de las aguas que la comisión del Ayuntamiento visitó días atrás.

Se trata de tortosino, que seguramente solo tiene el alma en la caja de caudales y la vista en algún negocio estilo matadero.

Conocemos quien es.

Estaremos al tanto de lo que pueda suceder, y lo presentaremos al desnudo, como los cigarret de cuarto.

No decimos más hoy.

De aguas

Todos los señores interesados en favorecer á amigos particulares, dicen á quien quiere oírles, que del barranco de Val-Cervera serían caras si se intenta bajar las aguas á Tortosa.

Dicen también que las aguas se podrían aprovechar del canal, y la mar de proyectos, todo para complacer á amigos en perjuicio de los intereses generales.

Pero ya es cuestión de dignidad y los republicanos no cejarán hasta conseguir sea realidad, la traída de aguas.

Para el día 12 del corriente, se está organizando otra expedición para hacerse cargo de todos los manantiales que existen en el mismo barranco de Val-Cervera, pero más lejos del Tormo.

Esta la comandarán los señores Alcalde, Secretario, Arquitecto, varios concejales y prácticos del país.

Figurarán en primer término, como es de suponer, nuestros queridos amigos los concejales republicanos del Ayuntamiento.

Llevarán en la expedición todos los aparatos necesarios para medir la altura y el caudal de aguas.

Quejas

Se quejan algunos empleados de que no cobran sus haberes con regularidad.

Pues ahora ya pueden esperarse sentados, que ya cobrarán...

Quizá de las mil pesetas que deje para los pobres el viajero.

Que de todo nos digan que están verdes, lo crearemos.

Felicitación

Felicitemos á los señores Ibars por haber conseguido la construcción del pantano que ha de regar la huerta del término de Uldecona, mejora por la que han sacrificado nuestros queridos amigos, horas, dinero y molestias.

Pero por fin, al cabo de tanto tiempo veremos satisfechas las aspiraciones, debido al celo é interés de nuestros amigos, que no han cesado ni un momento de trabajar hasta verlo realizado.

Hoy desde estas columnas, felicitamos á tan queridos amigos, haciendo votos para que pronto quede ter-

minada la obra que tanto ha de beneficiar á los habitantes de Uldecona.

Teatro Centro Unión Republicana

Mañana á las 9 de la noche se pondrá en escena el grandioso drama en tres actos titulado *En el seno de la muerte*, para cuya obra se ha pintado un fantástico decorado y recibido lujosísimos trajes de una importante sastrería. También figuran en el programa la chistosísima comedia *El autor del crimen* y finalizará la velada con una parte de baile.

Dada la importancia del cartel, se confía verse muy concurrido aquel local.

El 1.º de Mayo en Tortosa

Con gran entusiasmo por parte de los trabajadores, se celebró la fiesta del primero de Mayo en Tortosa.

A la hora anunciada se celebró la manifestación que se llevó á cabo como en los años anteriores, resultando pacífica y ordenada, recorriendo las principales calles de la ciudad.

Por la tarde trasladáronse en buen número al cercano ermitorio de *Mitr-Cami*, ofreciendo aquel paraje animado y bonito aspecto, reinando entre los concurrentes, la más franca cordialidad.

A las nueve de la noche, como expresamos en otro lugar de nuestro periódico, se celebró el mitin, y después un animado baile, en el local del Centro.

Nuestros obreros dieron verdadera muestra de tolerancia y cultura.

Protesta

Se han acordado á nuestra Redacción, buen número de labradores, protestando del descuido en que se tiene la carretera de Castellón á Tarragona y trayecto desde el puente del ferro-carril de nuestra ciudad á Ampolla. El estado en que se encuentra tan concurrida vía es tan deplorable, que solo el nombre de carretera le queda, siendo un verdadero peligro el transitar por ella, pues no pasa día que no haya vuelcos.

Trasladamos la queja al señor ingeniero Jefe de la provincia, y esperamos que se atenderá tan justo ruego, pues es vergonzoso, que para trasladarse los automóviles de Amposta á Tortosa, en la fiesta de mañana, se tenga que emplear el tren, en vista del malísimo estado de aquella carretera.

Empleado de lujo

A pesar del acuerdo del Ayuntamiento, de suprimir el empleado que en el Mercado público tiene el Ayuntamiento Sr. García, continúa dicho señor desempeñando el cargo. Es decir, si cargo tiene con que emplear el día y justificar la nómina.

Se burla el Alcalde de los acuerdos del Ayuntamiento y se burla el empleado de los concejales que propusieron y acordaron el suprimir aquella plaza, por inútil y esceder de empleados gubernativos los que hay en el Mercado.

Son tantas las plazas muertas que cobran y empleados de lujo que existen, que al remover las nóminas y los concejales que se empeñen en reconocer el personal que hay empleado, encontrarán verdaderas sorpresas.

Por ejemplo la ronda secreta de consumos.

Los consumidores que hay empleados en servicios particulares.

Y para muerto basta un botón.

Imp. Sucesores L. Benis.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1

EN BAÑERAS: (Alicante) Sempere y Llasat.

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas e hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA — Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a portabilidad desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria", Representación de la Compañía "Transatlántica", etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente barattísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2. — TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero; Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

JAIM BELLABÍ

Saenaire, 16 y 18, y Monada, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Paños, Alpaca, Fiqués, Piles, y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a un barattísimo precio de 5 pías.

Véndese, lo mismo a los señores Sastrés que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forretería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño, desde 3'50 pesetas hasta 12'00 pesetas, y americanas de alpaca de 5'00 pesetas.

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO. Los encargos se sirven con rapidez.

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al barattísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 46.—TORTOSA

LUX BALDOMERO DASOYS

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia, lumina entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pararrayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos. Se reciben encargos en casa de D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Agullá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX

MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10. — TORTOSA